
Ata da 148ª Reunião extraordinária do Colegiado Conjunto dos Cursos de 1 
Graduação em Ciências Biológicas (Bacharelado e Licenciatura) do Instituto de 2 

Biologia – UFF – 14/06/2016 3 

Ao décimo quarto dia do mês de abril do ano de dois mil e dezesseis, reuniu-se, em 4 
segunda convocação, às doze horas e quarenta minutos, o Colegiado do Curso de 5 
Graduação em Ciências Biológicas com a presença do Coordenador do Bacharelado 6 

Prof. Marcelo Salabert Gonzalez, da Coordenadora da Licenciatura Prof. Carolina N. 7 
Spiegel, dos representantes departamentais professores Selma Paiva (GBG), Bernardo 8 
Gama (GBM), Luiz Mors (GCM), Adriana Melibeu (GNE), Cátia Fernandes Barbosa 9 
(GEO), Núbia Karla de Oliveira Almeida (GET), Maurício Lanznaster (GQI), Myriam 10 
Bandeira Vianna Côrtes (MIP) e Lúcia de Mello Lehmann (SFP), dos chefes de 11 

departamento Luiz Leão (GCM), Verônica de Amaral (GIM) e Lucianne Fragel (GNE), 12 
, dos Subcoordenadores de Curso, Fábio Pitombo  (Biologia Marinha) e Priscilla 13 

Oliveira Bomfim (Neurobiologia) e das representantes discentes (DALA), Luísa 14 

Machado e Amanda Marques. Inicialmente o coordenador Marcelo Salabert informou 15 
quais seriam os pontos de pauta: 1. Aprovação das atas de reuniões anteriores; 2. 16 
Solicitações Discentes; 3. Ouvidoria-DALA; 4. Semana da biologia; 5. Nova disciplina: 17 

Gestão e Empreendendorismo; 6. Disciplinas EAD; 7. Quadro de horários 2 de 2016 18 
reunião com chefes de departamento; 8. Próxima Reunião Ordinária: 12/07; 9. Informes 19 
e Assuntos Gerais: Reunião primeiro período 15 de junho às 9:30. Como primeiro ponto 20 

de pauta, o coordenador Marcelo Salabert entregou as atas das reuniões anteriores para 21 
análise e aprovação do colegiado. Como segundo ponto de pauta, em primeiro lugar 22 

analisou-se e aprovou-se por unanimidade os projetos tutoriais dos discentes Jonathas 23 
Rolando, Yasmin de Moraes e Bianca Santos em Microbiologia e orientados pela 24 
professora Helena Carla Castro (GCM) e, Aline Sampaio, em Ciências da Mente, 25 

orientada pelo professor Elton Hiroshi Matsushima do departamento de Psicologia 26 
(GSI). Os representantes do GNE apenas solicitam a aluna Aline Sampaio, uma melhor 27 

formatação do projeto, dentro das regras do curso já que as disciplinas Núcleo de 28 
Formação Geral estão mescladas as do Núcleo de Formação Específica do tutorial. 29 

Como terceiro ponto de pauta, as representantes discentes relatam que pelo processo de 30 

Ouvidoria do DALA, tem sido informado pelos discentes que na disciplina Elementos 31 
de Ecologia, de forma recorrente e em diferentes semestres, os professores Luiz Zamith 32 
e Mara Kiefer chegam atrasados para o início das aulas e entregam as notas das 33 
avaliações com muita demora, não respeitando o prazo estabelecido pelo regulamento 34 
dos cursos de graduação (Art. 100), com a ressalva que no semestre corrente (1 de 35 

2016) tais fatos não tem ocorrido. O prof. Marcelo Gonzalez relata que de fato, no 36 
semestre passado foi procurado pela turma após 40 min de atraso para o início de umas 37 
das aulas da disciplina, sem que nenhum dos professores tivesse informado a 38 
coordenação de curso ou a direção de Instituto os motivos de tal atraso. Informa 39 
também que, como de praxe no Instituto de Biologia em tais casos, dispensou a turma e 40 

recolheu uma lista de frequência dos alunos presentes que foi entregue diretamente a 41 
chefia do GBG. O prof. Marcelo Gonzalez comenta que também no semestre passado, 42 

foi informado por alguns alunos da turma que a segunda chamada da disciplina ocorreu 43 
em um dia da semana que não aquele em que os discentes estão matriculados, o que 44 
também contraria o regulamento dos cursos de graduação (Art. 98 e 99), tendo o prof. 45 
Luiz Zamith chegado com o atraso de uma hora para o início de tal atividade por ele 46 
mesmo agendada. Eventualmente, pelo menos um aluno não pode realizar a segunda 47 
chamada em virtude destas circunstâncias. Também comenta não haver registro de tais 48 



fatos no semestre corrente. As representantes discentes assinalam que tais práticas por 49 

parte dos professores representam um péssimo exemplo para os discentes do curso, em 50 
termos de pontualidade a seus compromissos profissionais. A coordenadora da 51 
Licenciatura, profa Carolina Spiegel sugere ao colegiado que uma forma de monitorar 52 

este e outros tipos de problemas relacionados seria estimular os discentes a participar 53 
sistematicamente do processo de avaliação de disciplinas, o que atualmente está sendo 54 
debatido nas reuniões do Núcleo Docente Estruturante. O professor Marcelo Gonzalez 55 
ressalva a importância da ouvidoria do DALA para relatar problemas eventuais que os 56 
alunos ficam constrangidos de discutir com o professor ou com a coordenação de curso 57 

pelo temor de sofrerem represálias e assinala que a não divulgação antecipada dos casos 58 
a serem relatados no colegiado é um dos mecanismos adotados pela coordenação de 59 
curso como garantia e estímulo para tais relatos ao DALA e ao colegiado por parte dos 60 
discentes. Por proposta da profa Carolina Spiegel, discutiu-se e aprovou-se por 61 
unanimidade que coordenação de curso possa dispensar as turmas após 30 min de atraso 62 

não notificados pelo docente responsável à coordenação de curso ou a direção do 63 

Instituto de Biologia, elaborando uma lista de frequência dos alunos presentes a ser 64 

enviada via memorando a chefia do departamento encarregado da disciplina. Aprovou-65 
se também, o envio de um memorando ao GBG com a cópia da ata da presente reunião 66 
e solicitando as providências cabíveis para que tais fatos não se repitam. Como quarto 67 
ponto de pauta, as representantes discentes, Luísa Machado e Amanda Marques, 68 

informam que a Semana da Biologia foi adiada de modo a ocorrer durante a semana 69 
acadêmica. O quinto ponto de pauta, nova disciplina de Gestão e Empreendedorismo, 70 
ficou adiado para a próxima reunião. Como sexto ponto de pauta, Disciplinas EAD, foi 71 

solicitado pelo prof. Marcelo Gonzalez e aprovado pelo colegiado o convite para a chefa 72 
do setor de Ensino à Distância (EAD), profa Regina Moreth, em reunião extraordinária 73 

informar ao colegiado sobre a estrutura do setor e maneiras para auxiliar os professores 74 
em utilizar a plataforma Moodle para criação de disciplinas semipresenciais ou como 75 
repositório para o material bibliográfico de disciplinas presenciais. Como sétimo ponto 76 

de pauta, o prof. Marcelo Gonzalez informou que contactará os chefes de departamento 77 

para o início da elaboração conjunta do quadro de horários do segundo semestre a partir 78 
da próxima semana. Como oitavo ponto de pauta, decidiu-se que a próxima reunião do 79 
colegiado será dia 12 de Julho, às 12:30h, na sala de reuniões do EMIB. Como nono 80 

ponto de pauta, Informes e Assuntos Gerais, a profa Carolina Spiegel, informa que a 81 
próxima reunião da oficina de trabalho em integração curricular entre os professores de 82 

disciplinas do primeiro período ocorrerá em 15 de junho às 9:30 na secretaria da 83 
coordenação de curso. Sem mais nada a tratar, a presente ata foi lavrada e assinada por 84 
mim Carolina N. Spiegel, Coordenadora da Licenciatura e demais membros do 85 

Colegiado presentes. 86 
 87 


